



Pemanfaatan Dana Desa Untuk Ketahanan Pangan Melalui Peran Bumdes di Desa Rioribati Kecamatan Jailolo Selatan

Ruliyanto Syahrain^{1*}, Musdar Muhammad², Rinto Syahdan³

¹²³Universitas Khairun, Ternate

ruliyanto@unkhair.ac.id¹.musdar@unkhair.ac.id².rinto@unkhair.ac.id³

Article History:

Received: 05 Agustus 2023

Revised: 08 September 2023

Accepted: 03 Oktober 2023

Keywords: *The role of BUMDes, Food Security, Village Funds*

Abstract: Rioribati village, Bumdes has been formed but there are problems to run Bumdes in the village, the role of bumdes is very important to provide food security to the village, Rioribati village is known as a non-coastal village. The methods used in this devotion are; Lectures, Practices and Mentoring Participants. Results of Service; Various problems faced by the Rioribati village government, regarding the management of village fund finances for the progress of the village with food, this was also conveyed by the village government who was present at the activity; Rioribati village is a village whose residents work in the agricultural sector; namely plantations, plantation products in Rioribati village have not been utilized properly, many plantation agricultural products have not generated village income and the management of these plantation products produces a product to be sold in the market to generate added value among the Rioribati community

Abstrak .Desa Rioribati, Bumdes sudah terbentuk namun terdapat masalah untuk menjalankan Bumdes di desa, peran bumdes sangat penting untuk memberikan ketahanan pangan pada desa, desa Rioribati dikenal sebagai desa nonpesisir. Metode yang digunakan pada pengabdian ini yaitu; Ceramah, Praktek dan Pendampingan Peserta. Hasil Pengabdian; Berbagai persoalan yang dihadapi oleh pemerintah desa Rioribati, soal pengelolah keuangan dana desa untuk kemajuan desa dengan pangan, hal ini juga disampaikan pemerintah desa yang hadir pada kegiatan; desa Rioribati merupakan desa yang penduduknya merupakan bekerja pada sektor pertanaian; yaitu perkebunan, hasil perkebunan di desa Rioribati belum dimanfaatkan secara baik, banyak hasil pertanian perkebunan belum menghasilkan pendapatan desa dan pengolahan hasil perkebunan ini menghasil sebuah prodak untuk di jual di pasar untuk menghasilkan nilai tambah di kalangan masyarakat Rioribati

Kata Kunci: *Peran BUMDes, Ketahanan Pangan, Dana Desa.*

PENDAHULUAN

Menurut Badan Pusat Statistik Kabupaten Halmahera Barat (2021), Kabupaten Halmahera Barat terdapat delapan kecamatan dengan jumlah desa sebanyak 169 desa (Halmahera Barat, 2018) diantaranya kecamatan Jailolo Selatan, dengan jumlah desa sebanyak 22 desa, semua desa merupakan desa pesisir hanya empat desa yang merupakan desa nonpesisir yaitu desa Rioribati, desa Domato, Desa Bangkit Rahmat dan Desa Hijra. Desa Rioribati, Bumdes sudah terbentuk namun terdapat masalah untuk menjalankan Bumdes di desa, peran bumdes sangat penting untuk memberikan ketahanan pangan pada desa, desa Rioribati dikenal sebagai desa nonpesisir.

Pemanfaatan Dana Desa Untuk Ketahanan Pangan Melalui Bumdes/Bumdesma yaitu; Lumbung Pangan Desa BUM Desa / BUM Desa Bersama dapat mengelola lumbung pangan Desa (tempat bagi masyarakat desa untuk menyimpan hasil panen atau pangan); Produk Unggulan Kawasan Perdesaan (Prukades) BUM Desa / BUM Desa Bersama dapat membentuk dan mengembangkan Produk Unggulan Perdesaan (Prukades) yang mendukung ketahanan pangan; Embung Desa Embung Desa (penampung air dalam skala besar) juga dapat dikelola BUM Desa / BUM Desa Bersama, yang memiliki banyak fungsi, termasuk dapat ikut mendukung ketahanan pangan di Desa.(Peraturan Presiden RI, 2021)

Upaya Bumdes untuk meningkatkan nilai tambah produk dan membangun jalur distribusi baru memerlukan mitra. Perlu pengetahuan, pengalaman dan penguasaan teknologi untuk dapat meningkatkan nilai tambah produk. Sayangnya, ketiga hal tersebut adalah kelemahan utama SDM di Desa. Penyusunan rencana usaha BUMDes penting dibuat sebagai dasar panduan guna menentukan aktivitas usaha kedepan yang menguntungkan. Penyusunan rencana bisnis yang logis dan berdasarkan informasi pasar memungkinkan tujuan BUMDes dapat dicapai secara efektif, dan efisien. Pada dasarnya rencana usaha (business plan) (N. I. Muhammad & Muhammad, 2021)

Masih terdapat masalah untuk menjalankan usahan Bumdes desa Rioribati, terkait manajemen, pemetaan potensi untuk dijadikan sebagai usaha Bumdes kedepan kemajuan desa serta pendapatan desa yang tidak lagi bergantung pada anggaran dana desa dan Alokasi Dana Desa, Untuk mencapai desa yang sukses sebagai upaya mensejahterakan masyarakat dalam membangun desa tergantung juga kepada inisiatif masyarakat setempat untuk lebih kreatif, inovatif, dan memiliki semangat entrepreneur. Agar pengunjung lebih tertarik untuk datang ke desa maka selain desa wisata, desa harus menampilkan keunikan serta keaslian desa terutama budaya yang santun dan ramah serta sarana pendukung lainnya.(M. Muhammad et al., 2021)

Salah satu Tridharma perguruan tinggi adalah dengan melakukan Pengabdian Kemitraan Masyarakat (PKM). Unkhair sebagai salah satu Perguruan Tinggi yang ada di Kota Ternate harus melaksanakan pengabdian dari uraian analisis situasi dan permasalahan yang dihadapi oleh pemerintah desa dan pengurus Bumdes di Desa Rioribati kecamatan Jailolo Selatan diatas maka maksud dari pelaksanaan Program Kemitraan Masyarakat adalah memberikan edukasi kepada mitra untuk pelatihan terkait pengelolahn badan usaha milik desa (BUMDES) dalam memproduksi produk desa serta memberikan penyuluhan terkait pentingnya Bumdes untuk kemajuan desa kedepan.

METODE

Metode yang digunakan pada pengabdian ini yaitu; Ceramah, Praktek dan Pendampingan Peserta Penyuluhan akan di sampaikan terkait pengelolah Badan Usaha Milik Desa (BUMDes), membuat bisnis pangan melalu peran BUMdes. Pelatihan yang akan disampikan pada PKM ini, terkait pemataan potensi desa, investasi Bumdes, membuat potensi apa yang akan di buat menjadikan peluang usaha olah BUMDes, Mengajarkan keuangan BUMDes. (M. Muhammad et al., 2021)

HASIL

1. Pelaksanaan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) Desa Rioribati

Pelaksanaan pengabdian kepada masyarakat (PKM) fakultas ekonomi dan bisnis dengan tema; Pemanfaatan Dana Desa Untuk Ketahanan Pangan Melalui Peran Bumdes Di Desa Rioribati Kecamatan Jailolo Selatan, dilaksanakan pada tanggal 25 bulan Maret Tahun 2023, bertempat di kantor desa Rioribati kecamatan Jailolo Selatan Kabupaten Halmahera Barat.

Peserta kegiatan pengabdian kepada masyarakat (PKM) terdiri dari pemerintah desa, pengurus Bumdes dan pemuda desa Rioribati, dengan jumlah peserta yang hadir sebanyak 27 orang, kegiatan PKM mendapat respon yang positif dan berjalan dengan lancar. Kegiatan pelaksanaan pengabdian kepada masyarakat dilakukan pada hari sabtu jam 20.00 wit sampai selesai.

Pelaksanaan pengabdian kepada masyarakat ini, tim melakukan persiapan dengan melakukan kordinasi kepada pemerintah desa dengan memasukan surat pemberitahuan atau surat tugas dari Fakultas.

Tim pengabdian kepada masyarakat menyampaikan materi yang di pandu langsung oleh sekertaris pemerintah desa Rioribati, terdapat materi penyeluhan:

1. Ketahanan Pangan
2. Peran Dana Desa Untuk Pangan
3. Bumdes Untuk Kemajuan Desa

DISKUSI

Pada penyampaian materi yang di sampaikan oleh narasumber untuk penyeluhan materi, peserta PKM yang mengikuti kegiatan sangat antusias meskipun waktu makin larut, para peserta cukup aktif dalam merespon berbagai permasalahan melalui pertanyaan yang di ajukan. Diskusi dan tanya jawab pun berlangsung menarik karena banyak interaksi antara pemateri dan peserta, Pengurus BUMDes maupun Perangkat Desa terkait sharing pengalaman terkait kemajuan dengan dengan peran BUMDes, Dana desa dan kemajuan desa melalu pangan.

Tabel. 1. Pelaksanan PKM tingkat Fakultas Ekonomi & Bisnis, Desa Rioribati Kecamatan Jailolo Selatan



Sumber: Dokumentasi PKM, 2023.

Berbagai persoalan yang dihadapi oleh pemerintah desa Rioribati, soal pengelolaan keuangan dana desa untuk kemajuan desa dengan pangan, hal ini juga disampaikan pemerintah desa yang hadir pada kegiatan; desa Rioribati merupakan desa yang penduduknya merupakan bekerja pada sektor pertanian; yaitu perkebunan, hasil perkebunan di desa Rioribati belum dimanfaatkan secara baik, banyak hasil pertanian perkebunan belum menghasilkan pendapatan

desa dan pengelolaan hasil perkebunan ini menghasil sebuah prodak untuk di jual di pasar untuk menghasilkan nilai tambah di kalangan masyarakat Rioribati.

Pengakuan lain juga disampaikan pengurus BUMdes desa Rioribati; bahwa Bumdes kami selama ini didesa hanya terdapat pengurusnya saja, namun aktivitas-aktivitas BUMDes tidak berjalan dengan baik, fungsi dalam pengurusan Bumdes selam ini kami tidak mengetahui sehingga peran BUMDes hanya nama tapi tidak mempunyai peran sebagai pendorong perekonomian di desa Rioribati; persoalan yang lain di pengurus BUMDes, kekurangan sumber daya manusia,kekurangan pelatihan dan informasi, jadi kami sangat berterima kasi dari pihak kampus melakukan pengabdian ini.

Program Prioritas Nasional, yang menjadi Prioritas Penggunaan Dana Desa TA 2022, penguatan ketahanan pangan nabati dan hewani digalakkan untuk mewujudkan *Desa tanpa kelaparan*. Pangan adalah segala sesuatu yang berasal dari sumber hayati produk pertanian, perkebunan, kehutanan, perikanan, peternakan, perairan, dan air, baik yang diolah maupun tidak diolah yang diperuntukkan sebagai makanan atau minuman bagi konsumsi manusia,termasuk bahan tambahan Pangan, bahan baku Pangan, dan bahan lainnya yang digunakan dalam proses penyiapan, pengolahan, dan/atau pembuatan makanan atau minuman.Ketahanan Pangan adalah kondisi terpenuhinya Pangan bagi negara sampai dengan perseorangan yang tercermin dari tersedianya Pangan yang cukup, baik jumlah maupun mutunya, aman, beragam, bergizi, merata, dan terjangkau serta tidak bertentangan dengan agama, keyakinan, dan budaya masyarakat untuk dapat hidup sehat, aktif dan produktif secara berkelanjutan.

Tabel.2. Pelaksanaan PKM Tingkat Fakultas Ekonomi & Bisnis Di Desa Rioribati Kecamatan Jailolo Selatan



Sumberi: Dokumentasi PKM, 2023.

Pemanfaat dana desa untuk ketahanan pangan desa melalui BUMDe; Lumbung Pangan Desa; (tempat bagi masyarakat desa untuk menyimpan hasil panen atau pangan). Produk Unggulan Kawasan Perdesaan (Prukades) dapat membentuk dan mengembangkan Produk Unggulan Perdesaan (Prukades) yang mendukung ketahanan pangan. Embung Desa (penampung air dalam skala besar) juga dapat dikelola BUM Desa / BUM Desa Bersama, yang memiliki banyak fungsi, termasuk dapat ikut mendukung ketahanan pangan di Desa.

Dalam peraturan perundang-undangan Nomor 6 Tahun 2014 terkait Desa diungkapkan bahwa desa dianjurkan untuk mempunyai suatu lembaga usaha usaha yang bermanfaat dalam memenuhi kebutuhan hidup masyarakat desa, hal utama terkait kebutuhan pokok atas tersedianya sumberdaya desa yang belum dioptimalkan potensinya, dan adanya sumberdaya manusia yang dapat mengelola badan usaha sebagai sebuah aset penggerak ekonomi masyarakat desa.

Sebuah usaha upaya yang bisa dilakukan yaitu dengan optimalisasi pengembangan Badan Usaha Milik Desa (BUMDes) dengan tujuan untuk memajukan desa yang mandiri dan kreatif dalam meningkatkan kesejahteraan masyarakat desa. Badan Usaha Milik Desa dikelola oleh pemerintah desa bekerjasama dengan masyarakat.

Pengelolaan BUMDes dengan berpartisipasi langsung di masyarakat akan mampu menggerakkan perekonomian masyarakat dengan meningkatkan kesejahteraan masyarakat. Setiap desa yang telah mendirikan BUMDes akan mendapatkan dana dari pemerintah. Setiap usaha desa kerajinan yang didirikan memiliki keunggulan masing-masing tergantung dari kebutuhan dan potensi desa kerajinan tersebut.

KESIMPULAN

Dari kegiatan pengabdian dilakukan persoalan yang dihadapi oleh pemerintah meningkatkan ketahanan pangan melalui peran BUMDes; desa Rioribati merupakan desa yang penduduknya merupakan bekerja pada sektor pertanaian; yaitu perkebunan, hasil perkebunan di desa Rioribati belum dimanfaatkan secara baik, banyak hasil pertanian perkebunan belum menghasilkan pendapatan desa dan pengolahan hasil perkebunan ini menghasil sebuah prodak untuk di jual di pasar untuk menghasilkan nilai tambah di kalangan masyarakat Rioribati.

DAFTAR REFERENSI

- [BPS] Badan Pusat Statistik Kabupaten Halmahera Barat. 2021. *Statistik Daerah Kabupaten Halmahera Barat 2021*. Edited by [BPS] Badan Pusat Statistik Kabupaten Halmahera Barat. BPS Kabupa. Jailolo: Badan Pusat Statestik Halmahera Barat.
- 2021, Peraturan Presiden RI. 2021. “Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 11 Tahun 2021 Tentang Badan Usaha Milik Desa.” Jakarta.
- Barat, BPS Kabupaten Halmahera. 2018. *Statistik Potensi Daerah*. Edited by BPS Kabupaten Halmahera Barat. Bps Kabupa. Jailolo: BPS Kabupaten Halmahera Barat.
- Kementerian Keuangan. 2021. “Dana Desa: Pengertian, Sumber Dana, Penyaluran Dana, Dan Prioritasnya.” Djpb.Kemenkeu. 2021. <https://djpb.kemenkeu.go.id/kppn/bukittinggi/id/data-publikasi/artikel/2951-dana-desa-pengertian,-sumber-dana,-penyaluran-dana,-dan-prioritasnya.html>.
- Kementrian Desa, Pembangunan Daerah Tertinggal, Dan Transmigrasi Republik Inodonesia. 2023. “Peraturan Menteri Desa, Pembangunan Daerah Tertinggal, Dan Transmigrasi Republik Indonesia Nomor 8 Tahun 2022 Tentang Prioritas Penggunaan Dana Desa Tahun 2022.” Jakarta: Kementerian Desa, PDT, dan Transmigrasi.
- Latief, Luthfy. 2022. “Pemanfaatan Dana Desa Untuk Ketahanan Pangan Melalui Bumdes.” Jakarta: Kementrian Desa, Pembangunan Daerah Tertinggal, Dan Transmigrasi RI.
- Luthfy, Latief. 2022. “Arah Kebijakan Penggunaan Dana Desa 2023.” *Kementerian Desa, PDT, Dan Transmigrasi*. Jakarta: Kementerian Desa, PDT, dan Transmigrasi.
- Menteri Desa, Pembangunan Daerah Tertinggal, Dan Transmigrasi Republik Indonesia. 2022. “Peraturan Menteri Desa, Pembangunan Daerah Tertinggal, Dan Transmigrasi Republik Indonesia Nomor 7 Tahun 2021 Tentang Prioritas Penggunaan Dana Desa Tahun 2022.” Jakarta: Menteri Desa, Pembangunan Daerah Tertinggal, Dan Transmigrasi Republik Indonesia.
- Muhammad, Aziz Hasim Musdar. 2022. “Penyeluhan Ketahanan Pangan Lokal Pada Masa Pandemi Di Desa Guruapin Kab Halmahera Selatan.” *J-Abdi* 1 (8): 1923–28.
- Muhammad, Musdar, Fajri Hatim, and Fahima Nasar. 2021. “Penyeluhan Strategi Pengembangan Pariwisata Air Panas Di Desa Marimbati , Kecamatan Jailolo Kabupaten Halmahera Barat,”

48–52.

Muhammad, Nurdin I, and Musdar Muhammad. 2021. “Peningkatan Pendapatan Asli Desa Melalui Kelembagaan Badan Usaha Milik Desa (BUMDES) Desa Bangkit Rahmat Kecamatan Jailolo Selatan Kabupaten Halmahera Barat.” *J-Abdi* 1 (7): 1533–40.

Syahrain, Musdar Muhammad Ruliyanto. 2022. “Pelatihan Pembuatan Peta Desa Menggunakan Aplikasi Gis Di Kecamatan Sahu Kabupaten Halmahera Barat.” *Jurnal Suara Pengabdian* 45 1.